



Más atrasados que Boric 2021

Presidenciales de Izquierda; vacío, danza de nombres y con poco tiempo

Los que marcan en encuestas se niegan: Bachelet con 5% y Vodanovic con 3%, lejos de Matthei. Tohá está estancada en 2%, y a ratos aparecen ME-O y Orrego..

Alex von Baer

A mediados de enero de 2021, exactamente el día 15, se publicó el primer artículo de prensa sobre una posible candidatura presidencial de Gabriel Boric, cuando Ex-Ante dio a conocer que el FA notificaba al PC que podría llevarlo a una primaria con Daniel Jadue. Y la operación venía fraguándose de semanas antes, cuando en diciembre de 2020 cercanos suyos —el diputado Gonzalo Winter, la exconstituyente Constanza Schonhaut, el hoy ministro Nicolás Grau y el hoy embajador Javier Velasco— le pidieron competir.

La cronología anula así el relato que ha intentado instalar el oficialismo ("Boric apareció al final") para justificar que aún queda tiempo para llenar el vacío presidencial: sucede que en el proceso 2021, a la misma altura en que está la carrera 2025 hoy (mediados de enero), Boric ya lo estaba pensando y en febrero dio el sí. Mientras, hoy los oficialistas que más marcan en encuestas —y lejos del 23% de Evelyn Matthei en Cadem— se niegan: Michelle Bachelet (PS) con 5% y el alcalde Tomás Vodanovic (FA) con 3%. Después sigue la ministra Carolina Tohá (PPD) con solo 2% (estancada en ese número hace 2 años) y a ratos aparecen Marco Enríquez-Ominami (en conversaciones con el PR) y Claudio Orrego.

Luego, viene una danza de nombres que no salen en sondeos que, o tienen intenciones, o son buscados por sus partidarios. En el PS, mencionan al ministro Álvaro Elizalde, la presidenta

Paulina Vodanovic o al diputado Daniel Manouchehri; en el PPD, el senador Ricardo Lagos Weber surgió como plan B; el Partido Liberal proclamó a Vlado Mirosevic; el PC analiza a la ministra Jeannette Jara una vez que se apruebe pensiones; en la DC quieren Alberto Undurraga e Iván Flores; y en el PR José Antonio Gómez. "Ante el vacío, muchos se sienten con ganas de llenarlo", explica el director de Critería Cristián Valdivieso.

Estos días el tema algo se activó —además de surgir Lagos Weber, alcaldes FA le pidieron a Vodanovic ser candidato, y si no suenan Gonzalo Winter o Beatriz Sánchez—, ante la tardanza. "Está atrasado el oficialismo en tomar definiciones y el escenario es distinto a 2021", dice Valdivieso, apuntando a 3 factores: que entonces había "un contexto hijo del estallido, favorable a la izquierda"; que el oficialis-

mo apuesta que se mantenga como norma aquella ruptura de que ganara el que lideraba años antes las encuestas, cuando hoy "estamos en un punto intermedio" en el que la política "esté más líquida" pero la líder de los sondeos está mucho más arriba que Lavín y Jadue en 2021 (marcaban menos de 15%); y en 2021 "la izquierda no era gobierno, mientras hoy carga" con la baja aprobación.

Así, por lo mismo, cree que si la candidata va a ser Tohá, "debería salir pronto del gabinete, porque tiene que resignificarse, tomar distancia de un gobierno en que ella pone la cara por los errores. Se le acaba el tiempo". Del resto, ve que Vodanovic "puede crecer, pues no es visto como parte del Gobierno ni parte medular del FA, sino por Maipú".

Coincide el cientista político Cristóbal Bellolio. "Hay que hacer todo por posicionar candidatos con anticipación. Obviamente, evitando los desgastes, pero pensar que uno puede dejar para el último la nominación del candidato porque así ocurrió la última vez es negligencia política", dice, apuntando "es distorsionado asumir que lo de Boric será la normalidad", pues tuvo "características especiales", como seguir a un "estallido que jubilo a toda la elite y creó condiciones para una fuerza impugnadora".

"Ahora retomaremos la normalidad: elecciones aburridas, gana el que puntea 18 meses antes", concluye, añadiendo que en la me-

didada que Tohá represente al 30% del Gobierno "debería ser más competitiva", aunque aún así "la izquierda hoy tiene pocas chances de ganar".

Más cauto, mientras, es el director de Azerta Camilo Feres: cree que la situación oficialista tiene "una parte compleja, que es que desearían a estas alturas tener un candidato que se impulsara como él mejor", pero que a la vez al no "descollar" ninguno, su carta depende del mecanismo y que ello es "beneficioso", pues "va a nacer con un piso del 30%".

"Entonces no están atrasados, porque no existe esa condición previa de 1 o 2 candidatos disparados, pero tampoco les queda mucho tiempo", indica, apuntando que el tema "no va a pasar de marzo", y que podrían "tener un candidato común competitivo" si logran una estrategia unitaria: "Jara, Vodanovic, Tohá serían nombres propios potentes para una primaria del sector", aunque cree que la ministra que es la con más espacio avanzado.

Así, cree que "esta es una elección, para el oficialismo, que está mucho más en manos de la política y sus acuerdos que de las encuestas", y que de lo contrario podrían caer en "vayamos con la persona que más marque y defendamos lo que tenemos", admitiendo que "Tohá es una candidata fuerte en estas condiciones", y que Matthei está posicionada.

Y en la comparativa con 2021, apunta que por un lado la carrera actual se diferencian en que Boric "surge en la oposición y como respuesta a Jadue", aunque cree que sí podría surgir que alguien despegue una vez que se instale en un espacio, como él.

El riesgo de demorarse

La dilación de las definiciones ha ido preocupando al mismo oficialismo, como expresaron la semana pasada diputados del FA y el presidente del PC, Lautaro Carmona.

"Mientras más se tardan, más fuerza van a cobrar los candidatos tradicionales a los que van a ir a rendirles pleitesía, Bachelet y Vodanovic. Como que el oficialismo sigue pensando que al final van a tener a Bachelet. Eso no es solo un abusivo con la Presidenta, sino que un riesgo, porque ella ya dijo que no. E impide que otros se la jueguen", dice Valdivieso.

Feres, a su vez, explica la falta de candidatos a que el FA "creció a costa de los herederos de la Concertación, el Socialismo Democrático, los adelantó por la izquierda", pero que luego sufrió "los desgastes de estar en el Gobierno".

Está atrasado el oficialismo en tomar definiciones. El escenario es distinto a 2021".

Cristián Valdivieso
Critería



La ministra del Trabajo Jeannette Jara (PC).

La presidenta del PS Paulina Vodanovic.

El alcalde de Maipú Tomás Vodanovic (FA).

La ministra del Interior Carolina Tohá (PPD).